
CONSEJO CONSULTIVO PREVISIONAL 

ACTA N°4621 

FECHA: lunes 25 de septiembre de 2023 
HORA: 12:00-13:05 hrs. 
UBICACIÓN: Vía videoconferencia 

ASISTENTES      
  
Consejo: 
  Alejandra Krauss Valle, Presidenta 
  Carlos Díaz Vergara, Vicepresidente 
  Andras Uthoff Botka, Consejero 
  Cecilia Cifuentes Hurtado, Consejera 
  Paula Benavides, Consejera 
 
Secretaría técnica 
  Cristóbal Leiva Roco, Gabinete Subsecretaría de Previsión Social 
  Paula Vera Pérez, Dirección de Estudios Subsecretaría de Previsión Social 
                                                      
ORDEN DEL DÍA 
 
La sesión tuvo como objetivo revisar el desarrollo del informe de informalidad laboral y su impacto en 

pensiones, cuyo borrador fue realizado por Andras Uthoff.  

 

DESARROLLO DE LA REUNIÓN 
 

I. El consejo acuerda que el informe debe ser más analítico y sintético en cuanto al tema desarrollado. Se 
acuerda dar relevancia a propuestas en relación con la formalidad laboral, tomando en cuenta tanto las 
discutidas en la presentación de profesionales externos invitados a sesiones pasadas, como propuestas 
realizadas por organismos internacionales. Se evaluará citar a reunión a dichos organismos en caso de que 
se considere necesario. 
 

II. En el marco del desarrollo del informe, se comenta la relevancia de conocer cómo la Superintendencia de 
Pensiones considera en sus datos a las y los trabajadores independientes, en especial, qué diferencia existe 
con el resto de trabajadores dependientes. En efecto, los trabajadores independientes que emiten boletas 
de honorarios y cotizan en la operación renta no se individualizan mensualmente en los registros de 
cotizaciones. Por otro lado, en junio se reconoce la cifra de cotizantes de este grupo, pero dicha cifra 
corresponde a las boletas de honorarios emitidas durante el año anterior. Dado lo anterior, se acuerda 
invitar a la Superintendencia a presentar sobre esta problemática a una sesión del Consejo, fijada 
preliminarmente para el martes 17 de octubre a las 11:00 hrs. Se acuerda enviar propuesta de mail a Paula 
Benavides para sus comentarios.  
 

III. Dada una nueva aplicación de la Encuesta CASEN, se menciona que podría evaluarse qué datos de esta 
encuesta pueden ser relevantes de incorporar en el informe. Una idea es calcular tasa de formalidad por 
decil de ingreso. 

 
IV. Finalmente, se acuerda que Paula Benavides y Carlos Díaz trabajaran en la propuesta de un nuevo índice 

del informe tomando en consideración los acuerdos de la sesión. Luego de esto, se definirá quién trabajará 
en cada sección. 

 

 
1 La sesión se llevó a cabo de manera telemática, por lo que el respaldo de asistencia es mediante capturas de pantalla. La 
aprobación de esta acta por parte de las y los miembros del Consejo se efectuó vía correo electrónico. 
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